

**Tableau 4 : Production intérieure de certains matériaux de construction (volume)**

	Unité	1988	1989	Janv.- sept. 1990
Contreplaqué	milliers de m <sup>2</sup>	13 738	14 468	11 564
Peintures	milliers de L	47 742	49 078	41 515
Produits d'étanchéité	milliers de kg	39 785	33 490	21 187
Réservoirs de toilette	unités	761 794	744 668	571 515
Cuvettes de toilette	unités	1 266	1 269	1 032
Lavabos	unités	492 001	595 041	479 575
Réservoirs d'eau	tonnes	21 822	25 916	25 538
Chauffe-eau	unités	359 759	417 308	420 587
Tuyaux et accessoires en PVC	tonnes	14 660	16 924	17 082
Tuyaux en cuivre	tonnes	30 896	33 697	20 362
Tuyaux	tonnes	51 282	48 487	47 242
Ciment Portland gris	milliers de tonnes	22 922	23 567	18 140
Ciment blanc	tonnes	383 713	437 915	343 201
Amiante en feuilles	tonnes	106 672	139 781	121 778
Béton	milliers de m <sup>3</sup>	2 240	2 072	1 879
Plaques de béton	m <sup>2</sup>	229 449	166 860	199 059
Domants	milliers	829 033	437 262	415 027
Barres d'acier	tonnes	685 388	663 354	531 133
Profilés en acier	tonnes	536 691	577 417	448 915
Closures et grillage en acier	tonnes	56 568	66 944	60 657
Profilés en aluminium	tonnes	22 133	23 732	19 037
Poutres en métal	tonnes	9 879	7 289	4 810
Briques	milliers	44 114	105 711	88 541
Verre	tonnes	281 472	320 594	89 773
Carreaux de sol	milliers de m <sup>2</sup>	15 829	16 271	12 989
Tuiles d'extérieur	milliers	39 820	38 498	32 172
Tuiles de toiture	milliers	14 390	19 366	12 514
Fils et câbles	tonnes	36 978	46 735	38 045

Source : INEGI

Le Mexique est également un important exportateur de matériaux de construction, comme le démontrent ses exportations qui atteignaient 601,3 millions de dollars en 1990. Toutefois, elles affichent une tendance à la baisse depuis la reprise du secteur de la construction qui a entraîné une hausse de la demande sur le marché local. En 1990, les principaux produits exportés par le Mexique comprenaient :

(millions de dollars)

Produits en fer ou en acier.....	116,9
Ciment.....	69,6
Revêtement pour planchers et toitures (tuiles) .....	58,1
Fournitures électriques .....	48,9
Bois et dérivés .....	48,6
Produits en cuivre .....	39,9
Tapis .....	24,9
Gypse.....	12,2
Chauffe-eau .....	12,1
Quincaillerie de bâtiment .....	9,3
Produits en verre.....	5,8
Produits en aluminium .....	4,5

#### 4. UTILISATEURS

Équivalant à 5 p. 100 du PIB du pays, le secteur mexicain de la construction représente une activité économique très importante. En outre, c'est l'une des activités qui génèrent le plus d'emplois, soit 10 p. 100 de l'ensemble de la main-d'œuvre. Dans ce secteur, on compte près d'un million de travailleurs inscrits auprès de l'Institut national de la sécurité sociale (IMSS), organisme régissant tous les travailleurs des entreprises privées. L'industrie de la construction a un effet de multiplication sur plus de 34 des 72 secteurs de l'économie; le secteur du bâtiment compte pour 7,6 p. 100 des achats dans l'ensemble de l'économie mexicaine et pour 20,4 p. 100 si l'on considère les achats faits dans les industries de fabrication.

Le secteur de la construction se développe selon un modèle procyclique, puisqu'il a tendance à croître avec l'économie, dans son ensemble, mais à un rythme plus accéléré. Ce secteur a connu une baisse de 10,3 p. 100 en 1986, au moment de la crise économique, puis a regagné 2,8 points de pourcentage en 1987, est demeuré stable en 1988 et a fait un nouveau bond de 2,1 points en 1989. En 1990, il n'a cessé de prendre de l'expansion pour atteindre un taux de croissance global de 7,7 p. 100, devenant ainsi le secteur économique le plus dynamique cette année-là. Cette croissance est principalement attribuable à une hausse des investissements publics (9 p. 100) et des investissements privés (5,4 p. 100).

Selon le Secrétariat à la planification et à la budgétisation (SPP), et comme on peut le voir dans le catalogue CIHAC 1991, la formation brute de capital fixe atteignait, en 1990, quelque 34 milliards de dollars. De ce montant, 56 p. 100 (19 milliards) provenaient du secteur de la construction et étaient répartis comme suit : 50 p. 100 dans la construction résidentielle, 24 p. 100 dans la construction d'immeubles non résidentiels et 26 p. 100 dans l'auto-construction. On peut aussi diviser comme suit la formation de capital fixe total attribuable au secteur de la construction : secteur privé (60 p. 100), dont près de 80 p. 100 dans la construction résidentielle, et secteur public (37 p. 100).